



Campeón entre campeones

Por RODRIGO MOTAS TAMAYO
Foto AGUSTÍN RODRÍGUEZ SAM

Receptor y jardinero en varias series nacionales, el campechuelero Juan Navarro Rodríguez, el Nava, como se le conoce, ya jubilado, exhibe con orgullo en su vitrina los títulos de campeón en la Nacional Juvenil con Oriente, de la Serie Especial con Serranos y de la Selectiva de 1981, cuando defendía los colores de las cinco provincias orientales.

Están también el distintivo de mejor jardinero central a la defensiva en el Todos Estrellas de la vigésima serie y el liderazgo en triples, con ocho, del 17mo. Campeonato de la pelota cubana, por lo que, con mucha razón, puede llamarse campeón entre campeones al hablar del Nava.

Nacido el 6 de julio de 1956, fue el tercero de los seis hijos de Juan Navarro Rodríguez y Caridad Rodríguez Suárez y vio sus sueños hacerse realidad al conocer al manzanillero Miguel Martínez Oro (Mafifa), un activista deportivo que de manera oficial lo catapultó a planos superiores.

Formó parte de la preselección del equipo Mineros que participaría en el campeonato nacional juvenil, en el cual los principales directivos lo capturaron para la Escuela provincial de béisbol de Oriente, ubicada en la ciudad santiaguera.

Con solo 17 años, participó en la Serie Nacional Juvenil de 1974 y, bajo la dirección de Higinio Vélez, el equipo alcanzó el primer lugar.

En 1976, a los 20 años, integró nuevamente Serranos, como receptor, en la XVI Serie Nacional, lo que sería su primera vez, oficialmente, con esa posición en un evento de dicha envergadura.

A partir de la temporada de 1977-1978, en la que tomaron parte 18 equipos en la XVII Serie Nacional, tras la división político-administrativa, pasa a formar parte del equipo Granma, como receptor regular, bajo la dirección de Carlos Martí Santos.

En este colectivo permaneció durante seis temporadas, alternando como receptor titular y jardinero central, e intervino en encuentros contra equipos de Italia y de Nicaragua.

En 1981, bajo la dirección de Carlos Martí Santos, el equipo Orientales se



coronó campeón de la Serie Selectiva y representó al país en un choque amistoso con una selección nicaragüense.

Después de terminar en las series nacionales, volcó sus esfuerzos hacia la preparación de las categorías escolar y juvenil.

En la década de los años 90 del siglo pasado, dirigió por vez primera, el equipo Campechuela de mayores, llevándolo en varias ocasiones a los más altos escaños de las lides beisboleras en la zona del Guacanayabo y de la provincia.

A ese aval se suma su aporte a la preparación de los receptores de la preselección de Granma que participarían en las temporadas de 1992, 1997, 1998, 1999 y 2000 y la destacada colaboración de entrenador en la Liga nacional de desarrollo de 1992.

El Nava dirigió todas las categorías del béisbol en Campechuela: infantil, escolar, juvenil y de mayores, con un rosario de títulos provinciales y nacionales. Fue artífice en el desarrollo de este deporte en la provincia y contribuyó a convertir el municipio en una potencia nacional.

Sus manos han pulido atletas de renombre, como Víctor, Pablo y Santiago Valerio Bejerano,

Carlos Barrabí (padre e hijo), Alfredo Fonseca, Hermes Ortega, Luis Faustino Rodríguez, Yunior Sanz y a los campeones nacionales Leandro Martínez Figueredo, Robert Morales, Eduardo Ortega y César García.

La mayor alegría que se le puede regalar a un pueblo que respira béisbol es el fruto de la entrega: títulos en diversos eventos beisboleros y ese granito de arena entregado en la formación del relevo en un municipio de incontables aportes a la provincia y al país.



Play off a la vista

Por LEONARDO LEYVA PANEQUE
Foto IBRAHÍN SÁNCHEZ CARRILLO



A la vuelta de la esquina están los play off de la actual campaña beisbolera y todo indica que los Alazanes de Granma regresarán a esa instancia decisiva, luego del naufragio de la edición anterior.

Sin hacer mucho ruido y con un paso estable, la selección ha caminado sin sobresaltos el calendario regular, al que solo le restan 15 partidos para su conclusión.

Con despiadada ofensiva y certera defensa, la tropa del mentor Ángel Ortega Liens ha llegado hasta aquí y el tercer lugar que ocupa en la tabla de posiciones, con balance de 36 triunfos y 24 reveses, ofrece tranquilidad a sus seguidores.

En cambio, el pitcheo sigue dejando las mayores dudas, sobre todo, por la inestabilidad de varias figuras convocadas a asumir protagonismo en la post-temporada, como el zurdo Yunier Castillo Jerez y Juan Danilo Pérez.

El medialunero Castillo, por ejemplo, que había consolidado un espacio en la rotación abridora durante las últimas campañas, en la presente versión no ha podido sostenerse en esa función.

Pérez, por su parte, ha fluctuado demasiado, de presentaciones brillantes a otras discretísimas, dejando escapar ventajas que parecían ganadoras en su habitual rol de apagafuegos.

Las ausencias por lesiones de los también relevistas Kelbis Rodríguez León, Miguel Paradelo Aguilar y Carlos Santana Santiesteban complicaron aún más la tarea para el staff granmense y los entrenadores.

De todas formas, las salidas del zurdo Paradelo y de Santana frente a Villa Clara, esta semana, ofrecen buenas señales y parece que comienzan a recuperarse. No debe olvidarse que en las series 60 y 61 ambos respondieron desde el bullpen.

Pero en medio de tantas interrogantes, el novato Lismay Ferrales Fonseca se sumó a la causa aportando más victorias que cualquier otro lanzador, hasta encabezar ese departamento en el equipo, con seis.

Aplomo y coraje, entre otras cualidades, enseña el espigado niquireño cada vez que se encarama sobre la lomita. El WHIP de 1.32, segundo mejor en el staff granmense -solo superado por el 1.15 de Leandro Martínez Figueredo- lo confirma.

Ortega Liens y sus alumnos intentan, este fin de semana, revertir el 1-2 en contra que exhiben en el cotejo ante los Leopardos villaclareños, y luego recibirán a Isla de la Juventud, en el estadio bayamés Mártires de Barbados.

Ese duelo con los Piratas signará la despedida de sus predios, porque viajarán después al Capitán San Luis, de Pinar del Río (40-19), antes de cerrar en el Julio Antonio Mella, de Las Tunas (35-20), casualmente los dos elencos que marchan al frente de la clasificación.

Visitan Granma renombradas figuras del deporte cubano

Glorias del deporte en Cuba llegaron a Granma, para participar en la reunión de la comisión nacional de Atención a atletas, que acoge, hasta hoy, el municipio de Niquero.

Campeones olímpicos de la talla de Yumisleidis Cumbá (atletismo), Yumilka Ruiz (voleibol), Luis Ulacia (béisbol) y Serguey Torres (canotaje), entre otras figuras de renombre, prestigian el evento, que programó actividades colaterales en los territo-

rios de Bayamo, Yara, Manzanillo y Campechuela.

La entrega de la distinción Rafael María de Mendive a un grupo de glorias deportivas, estuvo entre los momentos más importantes del encuentro, que también prevé la donación de sus medallas al Museo municipal por parte de Aida Lominchar, niquireña participante en la delegación del Cerro Pelado (1966).

LEONARDO LEYVA PANEQUE

